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Pour diversifier une production uniquement axée sur des cépages rouges, une solution 
consiste tout simplement à planter de nouveaux pieds, puis à attendre trois à quatre ans, 
avec potentiellement le goût des vins encore verts sur les premières récoltes.  
Une autre solution, moins connue, consiste à surgreffer des pieds existants. 
 
C’est cette seconde solution qu’a choisi la famille Bel, au domaine de Fages, en greffant 
du sauvignon, cépage blanc, sur des pieds de merlot, cépage rouge. Antoine Bourgeois, 
de Worldwide Vineyards, qui surgreffe dans toute l’Europe, explique : « Le principe 
consiste à changer de cépage en ne perdant qu’une seule récolte. On garde 
l’enracinement de la souche existante ». 
 
Les gestes des ouvriers mexicains sont précis et rapides, sous l’œil attentif de la jeune 
viticultrice Fanny Bel. 
« Pour l’instant, nous n’expérimentons qu’un tiers d’hectare, dit-elle. Si ça marche, j’ai 
envie de faire plus l’année prochaine ».  
 
L’idée, pour elle, est d’envisager une sortie de crise dans la diversification : « Ne faire 
que des rouges est trop réducteur, constate t-elle. Il faut que le client ait tout ». 
C’est un sauvignon facile à boire et à un prix peu élevé qu’elle souhaite produire, avec la 
qualité propre au domaine, en réponse à une demande du marché. 
Fanny a fourbi ses premières armes sur les coteaux de Jurançon, et mettra en pratique 
les techniques de vinification apprises aux pieds des Pyrénées. 
 
Mais d’ici à la récolte de 2007, le travail est loin d’être terminé : arrosage à la floraison, 
puis épamprage régulier jusqu’à l’automne. Fanny espère à présent une météo clémente 
pour sa parcelle. 
 
D’après Antoine Bourgeois, l’opération est garantie à 90%, mais Fanny reste humble face 
à la nature et attend la suite. 
La voie d’un surgreffage en blancs pourrait bien être un début de reconversion pour une 
appellation qui souffre.  
 


